

## NUEVOS LIBROS

### En la marcha universitaria de avance, extensión y ascenso

Por el doctor José Joaquín Izquierdo, profesor emérito de Fisiología de la Facultad de Medicina de la U.N.A.M. (Obra de próxima aparición)

Cuando el autor hacía sus estudios del cuarto año de medicina en el ilustre Colegio del Estado de Puebla y en el antiguo Real Hospital de San Pedro de aquella ciudad, sus compañeros de las carreras de medicina, derecho, ingeniería, farmacia y otras, por entonces ligados por fraternales afectos que hacían sentir que el Colegio era una verdadera universidad, lo escogieron para que en su nombre expresara a sus maestros, el agradecimiento que se tenían ganado con haber prodigado sus

enseñanzas durante el año de 1915, sin recibir en cambio paga alguna. Aprovechó el autor dicha ocasión para declarar que los universitarios estábamos obligados a ir hacia el pueblo, no en busca de las reformas que en lo político reclamaba el agitado ambiente nacional de aquellos años, sino para promover su proceso evolutivo, por el saber, para su elevación y redención. Fue el primer acto de una empresa, que se empeñó en seguir desarrollando durante más de media centuria. Lo siguió un primer interludio (1920-1936) que el autor aplicó a empezar a cultivar su naciente interés por la causa de una reforma de la educación y de la enseñanza médicas, y a capacitarse para servirla en uno de los dos aspectos, científico y social, que en 1937 le señaló, en lo que vino a ser el acto segundo de la obra. Tuvo

éste su desarrollo en el Primer Congreso de Universitarios Mexicanos convocado y reunido en la ciudad de Puebla en septiembre de 1937 por su flamante nueva Universidad, en un trabajo que consideró aquellos dos aspectos: *reforma científica*, en los términos que reiteradamente había estado señalando, y *reforma social*, que propuso mucho antes de que los servicios asistenciales fuesen creados, y de que para los estudiantes quedase establecida la obligación de prestar servicios sociales. Aquel acto fue seguido por un segundo interludio, de empeños y experiencias al servicio de la causa de la educación, de la enseñanza y de la investigación, que se prolongó hasta el presente, en que viene a ponerle fin el comienzo de un tercer acto, en el cual nuestra universidad acaba de anunciar que ya procede a iniciar una nueva reforma, gracias a la cual espera "hacer práctico un antiguo ideal". No extrañaré, por lo mismo, que con base en estos antecedentes y para contribuir a que tal reforma sea felizmente realizada, porque resulte funcionalmente efectiva, al punto en que ha sido anunciada, el autor haya decidido arreglar esta pequeña obra, que es un compendioso resumen de las actuaciones con que por años procuró contribuir al adelanto, extensión y elevación de las tareas universitarias. En él, dos actos le sirven de jalones que marcan los momentos en que nuevos rumbos fueron señalados, y dos interludios, de aproxi-

madamente dos decenios el primero, y de tres decenios el segundo, dan cuenta de las ideas y las actuaciones que durante esos periodos se aplicaron a seguirlos. Son antecedentes cuyo conocimiento, junto con el de las consideraciones que los acompañan, es ineludible y de imprescindible importancia, tanto para poder corregir o desechar desde luego, viejas rutinas, como para evitar errores y omisiones en la nueva reforma universitaria. Para los universitarios que libres de prejuicios lleguen a leerla con cuidadosa y ponderada atención, el que haya sido concebida y aplicada exclusivamente a lo médico y a lo biológico, no será óbice para que de ella puedan derivar provechosas consecuencias con relación a otros sectores de la actividad universitaria. Porque los materiales de que está compuesta, son antecedentes ineludibles, que imprescindiblemente habrá que tomar en cuenta, para cualquier nuevo intento de reforma, incluso el recientemente anunciado. Aparecerá la obra dedicada a las juventudes de la gran familia universitaria de América, con el voto ferviente de que logre interesarla y moverla a llevar adelante con sostenido y generoso esfuerzo, la reforma de la educación y de la enseñanza, para que cuando principie el tercer milenio de nuestra era, puedan enorgullecerse de haber contribuido a edificar el mejor mundo que desean.